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2022年7月份例行新闻发布会

【交通运输部新闻发言人 舒驰】2022-07-28 10:09:36
 　　女士们、先生们，新闻媒体的朋友们：

　　大家上午好！欢迎参加交通运输部7月份例行新闻发布会。这次发布会主要向大家
介绍上半年交通运输经济运行情况。
　　今天我们邀请了交通运输部综合规划司副司长王松波先生、交通运输部公路局副局
长顾志峰先生、交通运输部运输服务司副司长王绣春女士，共同回答记者朋友们的问
题。
　　下面，我先向大家通报上半年交通运输经济运行情况。
　　今年以来，在党中央、国务院坚强领导下，交通运输部认真落实党中央关于“疫情
要防住、经济要稳住、发展要安全”的明确要求，扎实做好疫情防控和经济社会发展交
通运输工作，努力实现全年行业发展预期目标。
　　总的来看，上半年，在各方面的共同努力下，随着物流保通保畅等各项措施落实到
位，交通运输主要指标在经历4月份短暂波动后逐步恢复，特别是货运量基本恢复至去
年的同期水平，港口外贸集装箱吞吐量保持增长，交通投资、快递业务量总体回归到正
常发展轨道。具体来看：
　　一是货运量逐步恢复。上半年，完成营业性货运量242.7亿吨，同比下降2.2%，其
中6月份降幅进一步收窄、基本恢复至去年同期水平。分方式看，公路货运量持续恢
复，完成177亿吨，同比下降4.6%；水路完成41亿吨，同比增长4.5%。

 　　二是客运量低位运行。受新一轮疫情冲击影响，上半年，完成营业性客运量27.6亿
人，同比下降37.2%。全国36个中心城市完成客运量206.7亿人，同比下降22.1%。高速
公路小客车出行量达到了84.7亿人，同比下降23.2%。

 　　三是港口集装箱吞吐量保持增长。上半年，集装箱吞吐量完成1.4亿标箱，同比增长
3%；其中外贸集装箱吞吐量超过8500万标箱，同比增长6.1%。完成港口货物吞吐量
75.8亿吨，同比下降0.8%，其中，内贸吞吐量增长0.5%，外贸吞吐量下降3.7%，主要
受煤炭、原油、铁矿石等大宗物资进口减少影响。
　　四是投资继续保持高位运行。上半年，完成交通固定资产投资超过1.6万亿元，同比
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增长6.7%。其中，公路完成投资12704亿元，同比增长9.7%；水路完成投资739亿元，
同比增长4.7%。
　　下一步，我们将按照党中央、国务院决策部署，进一步抓紧抓实交通运输服务稳经
济各项工作，努力完成今年各项目标任务，以实际行动迎接党的二十大胜利召开。
　　我先介绍这些。
　　下面进入提问环节。请在提问之前通报一下所在的媒体。现在开始提问。

【新华社记者提问】2022-07-28 10:13:03

李克强总理在交通运输部调研时强调，要坚持适度超前，加强交通基础设施和现代
物流体系建设，抓紧梳理一批建设项目，能开的要尽开早开。请问目前有初步计划了
吗？上半年交通重大工程建设进展情况如何？

【交通运输部综合规划司副司长 王松波】2022-07-28 10:14:21

谢谢你的提问。

针对您的第一个问题，交通运输部认真贯彻落实李克强总理考察我部时的重要讲话
精神。一是组织项目申报。梳理了一批需要通过协调要素支撑保障、今年可新增开工的
公路水运建设项目。比如，京港澳高速湖北境内与河南衔接路段改扩建工程、上海洋山
港小洋山北作业区防波堤工程等等。二是协调要素支撑。针对各地反映的项目推进过程
中存在的困难和问题，我们进行了深入研究、分类提出了政策建议，积极沟通相关部
门，协调加快要件审批进度。三是持续加快推进。6月底，国务院常务会议提出了“年
内再开工一批高速公路联通、省际公路瓶颈路段畅通、内河水运通道建设、港口功能提
升等工程”的具体要求，我部正按照国常会要求，督促指导各地交通运输主管部门加快
推进前期工作和开工建设，进一步扩大交通运输有效投资。

针对你提出的上半年交通重大工程进展，我这里简要介绍一下。

一是公路方面，建设总体形势持续向好。新开工高速公路和普通国省道项目近170
个、4800公里，总投资2910亿元。截至6月底，高速公路和普通国省道新改建工程在建
规模达到8.7万公里，在建项目超过2000个，总投资约7.3万亿元。具体项目方面，上半
年，连接中俄黑河—布拉戈维申斯克公路桥正式通车，G1523宁波至东莞高速公路、
G1517莆田至炎陵高速公路、G3011柳园至格尔木高速公路三条国家高速公路连接线全
线贯通，青兰高速河北涉县至晋冀界段等路段完成改扩建，国家高速公路网络不断完
善，骨干通道服务保障能力进一步提升。川藏铁路配套公路项目全面开工，完成总投资
的50%，部分项目已经建成。深中通道、常泰长江大桥、乌尉高速等战略性、标志性重
大工程有序实施。此外，张靖皋长江大桥、京台高速齐河至济南段改扩建等重点工程项
目全面开工建设。预计下半年还将加快开工一批重点公路项目，持续发挥公路建设对扩
大有效投资的重要作用。

二是水运方面，重大工程有序推进。上半年，已建成投运了一批，包括苏州港太仓
港区四期工程，钦州港大榄坪南作业区7号、8号泊位自动化改造工程等。加快实施了一
批，包括长江干线朝天门至涪陵河段航道整治工程、引江济淮航运工程、西江贵港至梧
州3000吨级航道二期工程等。开工建设了一批，包括天津港北航道及相关水域疏浚提升
工程、南通港通州湾港区相关码头工程、阳江港海陵湾港区相关通用泊位码头等。同
时，大家关注的西部陆海新通道平陆运河工程计划年内开工。上海国际航运中心洋山深
水港区小洋山北侧集装箱码头工程等重大工程项目前期工作加快推进，力争尽早开工。



三是综合交通枢纽方面，湖北鄂州国际物流核心枢纽主体工程已建成运营，7月17
日正式开航。湖南长沙黄花机场综合客运枢纽工程进度超过30%。杭州亚运会重要交通
配套工程杭州西综合客运枢纽基本建成。海南自贸港海口新海港综合交通枢纽工程进度
超过75%。

谢谢！

【央广记者提问】2022-07-28 10:19:16

物流保通保畅工作已经开展了三个多月，目前成效如何？下一步将重点开展哪些工
作？

【交通运输部运输服务司副司长 王绣春】2022-07-28 10:23:42

谢谢你的提问。

交通运输部坚决贯彻落实习近平总书记关于确保交通物流畅通的重要指示精神，按
照党中央“疫情要防住、经济要稳住、发展要安全”的明确要求，充分发挥国务院物流
保通保畅工作领导小组办公室作用，三个多月来会同各成员单位，坚持全国一盘棋，全
力以赴做好物流保通保畅工作，取得了阶段性成效。

一是全国交通网络总体畅通。全国高速公路和港口航道保持畅通，没有临时关闭关
停的高速公路收费站和服务区，干线路网的货车通行过度管控问题总体上得到有效解
决；与4月18日相比，7月26日全国高速公路货车流量增长10.3%。

二是主要物流指标稳中向好。7月份以来，全国铁路货物发送量、公路货运量、监
测港口完成货物吞吐量、主要国际航空口岸货邮运输量、邮政快递业务量分别达到2019
年同期的111.1%、95.6%、116.4%、103.7%和185.2%。

三是重点枢纽基本复工达产。7月份以来，上海港集装箱日均吞吐量为13.98万标
箱，持续保持正增长；浦东机场和白云机场恢复至正常水平。

下一步，我们将充分发挥国务院物流保通保畅工作领导小组办公室作用，会同各成
员单位督促指导各地严格落实物流保通保畅、“九不准”以及第九版《新型冠状病毒肺
炎防控方案》有关要求，重点做好以下工作：一是坚持问题导向，严防过度通行管控问
题反弹。二是坚持精准对接，全力做好稳外贸稳外资工作。三是坚持跟踪保障，确保重
点物资运输高效。四是坚持纾困解难，助力企业经营全面企稳向好。五是坚持久久为
功，推进建立保通保畅长效机制。谢谢！

【中国新闻网记者提问】2022-07-28 10:24:27

周一发布会介绍了过去十年公路发展成就，“四好农村路”近年来的发展成就大家
也有目共睹。能否简要介绍一下这十年来农村公路在“四好”方面有哪些具体的体现？

【交通运输部公路局副局长 顾志峰】2022-07-28 10:28:09

谢谢你的提问！

“四好农村路”，也就是把农村公路建好、管好、护好、运营好，是习近平总书记
亲自总结提出、亲自部署推进的一项重要民生工程、民心工程、德政工程。这项工程的
实施，不仅能够给农村地区特别是贫困地区带动经济发展，更能够促进城乡公平普惠，
服务乡村振兴，实现共同富裕。



这十年来，“四好农村路”建设取得了实实在在的成效，为农村特别是贫困地区带
去了人气、财气，也为党在基层凝聚了民心，成为农村地区摆脱贫困、实现小康、走向
富裕的重要载体。

一是建好，总里程十年净增90万公里。十年来，中央在农村公路领域累计投入车购
税资金7433亿元，其中用于贫困地区的投资就达到5068亿元，累计新改建农村公路约
253万公里，解决了1040个乡镇、10.5万个建制村通硬化路的难题。农村公路的总里程
从2011年的356.4万公里增加到2021年底的446.6万公里，十年期间净增了90多万公
里。十年来，改造农村公路危桥超6万座，实施安全生命防护工程超127万公里。

二是管好，“路长制”覆盖率达95.2%。我们认真落实《国务院办公厅关于深化农
村公路管理养护体制改革的意见》，建立了覆盖县、乡、村道的“路长制”组织体系，
初步形成了“政府主导、部门协同、上下联动、运作高效”的工作格局，农村公路治理
能力显著提高，发展更加规范有序。截至2022年6月底，全国路长总人数64.1万，有农
村公路管理任务的县级行政单位“路长制”覆盖率达95.2%。

三是护好，列养率达到99.5%。深化农村公路管理养护体制改革，建立健全农村公
路管理养护组织保障、资金保障、技术保障、考核保障四个体系。截至2021年底，我国
农村公路路面的铺装率、列养率、优良中等路率分别增加到89.8%、99.5%和87.4%，
农村公路基本实现“有路必养、养必到位”。

四是运营好，实现具备条件的建制村100%通客车。新增了5万多个建制村通客车，
具备条件的建制村100%通了客车，农民朋友“抬脚上客车”已经从愿景变为现实。农
村客货邮融合发展的水平也明显提升，基本实现了“运有所达”。

下一步，我们将加快推动“四好农村路”高质量发展，助力农民农村共同富裕，服
务农业农村现代化。

谢谢！

【中国交通广播记者提问】2022-07-28 10:40:16

国务院关于印发扎实稳住经济一揽子政策措施的通知中明确提出，统筹加大对物流
枢纽和物流企业的支持力度。请问交通运输部有哪些部署？

【交通运输部综合规划司副司长 王松波】2022-07-28 10:42:51

谢谢你的提问。

统筹加大物流枢纽和物流企业的支持力度是保产业链供应链稳定的重要举措之一，
对加快构建新发展格局、推动高质量发展具有重要的作用。交通运输部重点开展了以下
三方面工作：

一是在政策方面，支持国家综合货运枢纽补链强链。近期我们联合财政部印发《关
于支持国家综合货运枢纽补链强链的通知》，聚焦国家综合立体交通网主骨架重要节
点，用3年左右时间，集中支持30个左右城市实施国家综合货运枢纽补链强链，服务产
业链供应链延伸，践行绿色低碳发展，更好促进经济高质量发展。拟于9月份发布第一
批支持的城市或城市群名单，将安排中央财政资金约50亿元，支持约10个城市综合货运
枢纽补链强链。
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